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Mtro. Nery Ruiz Arvizu
Consejero Presidente del Instituto Estatal Electoral
y de Participación Ciudadana

Mujeres; Beatriz Fonllem nos cuenta su historia de vida 
en las Mujeres Dicen; Democracia Inclusiva nos presenta 
una colaboración de Sugey Valenzuela y de Patricia 
Berrelleza; en Sonorenses conoceremos de la trayectoria y 
obra de Rosa María O´Leary, Elizabeth Cejudo, Margarita 
Bejarano, Venecia López, Mirna Espinoza, Raquel Padilla 
Ramos.

No quiero dejar de mencionar la presencia en este 
número de Emilia Buitimea y Doña Ramona en la 
sección Nuestras Etnias, así como de Graciela Caire 
Juvera directora del CIAD en Desde el Aula. También 
conoceremos la experiencia de Renata Figueroa en Niñez 
Sonorense y Ana Lucía Núñez Castanedo en la Juventud 
Opina. El municipio de Guaymas da vida en este número 
a la sección cultura.

En Ciudadanía Sonora, a través de la voz de hombres, 
mujeres, jóvenes, niñas, niños, organizaciones de la 
sociedad civil, grupos e integrantes de la academia, se ha 
plasmado la situación de nuestras etnias y de diferentes 
sectores, así como la colaboración de los partidos políticos 
representados en este Instituto. 

Que sea este el primero de muchos años de un proyecto 
editorial de y para la Ciudadanía.

Celebramos con esta edición el primer aniversario de 
Ciudadanía Sonora. Este número lo dedicamos a las 
mujeres, ya que cada una de sus secciones tiene como 
protagonistas a mujeres destacadas en la academia, 
servicio público, organismos, activismo, medios de 
comunicación, investigación y sector privado, entre 
otras actividades.

La Consejera Electoral Linda Viridiana Calderón 
Montaño nos habla de Democracia Paritaria en 
Sonora, en la sección Mundo Electoral, donde 
nos acompaña también la Consejera del Instituto 
Nacional Electoral (INE)  Norma Irene de la Cruz; 
además, contamos con la colaboración de Mireya 
Scarone Adarga, titular del Instituto Sonorense de las 

EDITORIAL
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LAS MUJERES
COMO AUTORIDADES

MUNICIPALES:
un nuevo techo de cristal

NORMA IRENE DE LA CRUZ MAGAÑA
Consejera del Instituto Nacional Electoral

Presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y No Discriminación
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verdadera autonomía, ya que, si bien la ley dotó de 
igualdad, las condiciones reales no permitían que 
fuese una realidad.  La participación y el interés de las 
mujeres se intensificó por formar parte de la toma de 
decisiones en variados ámbitos, en diferentes niveles 
de la escena política, buscando siempre romper los 
estereotipos y superando las barreras ideológicas.

ÁMBITO MUNICIPAL
Retos que nos remontan al origen de estas luchas; la 
participación y la falta de oportunidades en el ámbito 
más próximo, el local. Las más recientes reformas nos 
colocan en un contexto donde se garantiza en la ley 
el principio de la paridad (que en algunos escenarios 
ya es una realidad), sin embargo, el escenario local no 
ha alcanzado esta máxima.

La búsqueda de las mujeres para encabezar una 
presidencia municipal se ha tornado en el escenario 
propicio para generar hacia ellas violaciones a 
sus derechos humanos, a través de aseveraciones 
cargadas de misoginia, acciones tendientes a demeritar 
su participación, que las llevan a autocensurarse y a 
bajar la guardia, pues el impacto que se les causa de 
manera personal y en el círculo más cercano (familia  
o amistades) termina por desalentar sus aspiraciones y 
no ejercer sus derechos político electorales, derechos 
que tienen una vigencia de casi siete décadas. La 
violencia política contra las mujeres en razón de su 
género en el territorio municipal es la más frecuente. 
El espacio que se vislumbraba como el idóneo para la 
participación política femenina hace casi un siglo, hoy 
se ha convertido en el nuevo techo de cristal.

La década de los años treinta transcurrió acompañada 
de una nueva ola, la del movimiento sufragista que 
cobraba fuerza y hacía eco en territorio mexicano. A 
su alrededor, se generaba un miedo incesante por los 
impactos que podría originar la participación de las 
mujeres en las contiendas y ante su estrecha relación 
con el clero; se les tachó de nula capacidad para 
decidir por sí mismas y para algunos personajes con 
influencias políticas no implicaba ventajas suficientes. 

VOTO E IGUALDAD
Al transcurrir los años, después de grandes 
movimientos e intentos de reforma, se asoció el 
ámbito municipal como el ámbito político más 
cercano a la familia, a las costumbres y por supuesto 
al cuidado; esfera en la que, según parte de la clase 
política (lidereada por hombres), fue considerada 
como la idónea para que las mujeres desempeñaran 
la participación que tanto anhelaban. Y fue así como 
este llegó a ser uno de los principales argumentos 
en defensa y apoyo del sufragio femenino; aunque 
también se ponderó la cantidad de votos que las 
mujeres podrían aportar a las contiendas en favor de 
ciertos grupos políticos. 

Ya en el año 1953, el pleno del Congreso federal 
realizó la reforma constitucional que garantizó a 
las mujeres la oportunidad de participar de manera 
oficial en los comicios. Una vez aprobada la reforma 
y durante el proceso electoral de 1955, San Luis 
Potosí tuvo a su primera presidenta municipal 
(que en este caso fue interina); en este contexto 
comenzaba la lucha de las mujeres para alcanzar la 

Los recuentos de las luchas feministas nos 
remontan a las primeras décadas del siglo XX, 
aquellos tiempos posteriores a la revolución 
trajeron consigo las grandes preguntas, pues si 
bien tuvimos heroínas de las batallas, muchas 
de ellas quedaron en el anonimato y el olvido, 
pero sus generaciones posteriores a través de 
las letras y las artes comenzaron a visibilizar 
la necesidad de ocupar un espacio en la vida 
pública de un país en reconstrucción. 
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Como en todo el país, en Sonora, la lucha 
por la participación igualitaria y los derechos 
políticos electorales de las mujeres ha sido una 
demanda constante. A lo largo de la historia se 
ha alcanzado gradualmente la inclusión de las 
mujeres en la participación política como un 
derecho fundamental.

Mtra. Linda Viridiana Calderón Montaño 
Consejera Electoral del IEE Sonora

PLANO ELECTORAL
Con la finalidad de eliminar las brechas de género en la 
participación política de las mujeres, en 2008 se reformó 
el Código Federal de Instituciones y Procedimientos 
Electorales, en el que se determinó un porcentaje 
60/40 en la postulación de las candidaturas; como 
consecuencia, las mujeres fueron electas en un 29% de 
las 500 curules de la Cámara de Diputados. Aunque, 
al tomar posesión del cargo, algunas mujeres solicitaron 
licencia para separarse del mismo por tiempo indefinido 
y así ceder su lugar a sus suplentes hombres, lo que se le 
llamó “Caso Juanitas”.

Para erradicar ese fenómeno político en el que los 
partidos nominaran candidatas con el objetivo de que 
posteriormente fueran remplazadas por un suplente 
hombre, en 2011 el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación dictó una sentencia histórica 
determinando que las fórmulas de candidaturas a 

diputaciones y senadurías por ambos principios, 
debían integrarse con personas del mismo género, a 
fin de lograr la igualdad sustantiva. Como resultado las 
mujeres alcanzaron una representatividad de un 37% en 
esa legislatura del Congreso Federal.

DERECHO Y DEMOCRACIA
Posteriormente, el principio de paridad fue incorporado 
en nuestra Constitución Política en 2014, con la reforma, 
se impuso como obligación a los partidos políticos 
garantizar la paridad entre los géneros en la integración 
y postulación de candidaturas a los cargos de elección 
popular de diputaciones federales y locales de mayoría 
relativa y representación proporcional (50/50).

Ese paso de las cuotas de género de 40/60 a 50/50, es 
el más importante que ha dado nuestro país en cuestión 
de derechos político electorales de las mujeres. 

En el contexto histórico, en 1953 se emitió el decreto que reconoció a las mujeres mexicanas 
el derecho a votar y ser votadas para cargos de elección popular. A partir de esa fecha no 

existe impedimento legal para la participación política de las mujeres, sin embargo, sí hay 
obstáculos en la forma de participación.   
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La aplicación de este principio, se vio reconocido en las 
elecciones de 2015, donde aumentaron los registros 
de candidaturas del género femenino por parte de los 
partidos políticos; no obstante, se detectó que las mujeres 
fueron postuladas en aquellos distritos en donde era nula 
la posibilidad de ser electas; mientras que los hombres 
contendieron en los distritos con alta probabilidad de 
ganar las votaciones. 

En ese mismo proceso electoral, en Sonora, resultó 
ganadora la primera mujer por la gubernatura.

A partir de ese periodo, en seguimiento a las reformas que 
se han realizado en nuestro Estado en pro de la participación 
política de las mujeres, en 2016 fue aprobada la reforma 
constitucional estatal para salvaguardar la postulación 
del 50% de candidaturas para cada uno de los géneros, 
en relación a las presidencias municipales, adicionando 
como imperativo que en los cargos por mayoría relativa 
de los ayuntamientos predomine la paridad de género 
horizontal y vertical. 

En 2020, la legislación local incorporó la “Paridad en 
Todo”, que representa un gran logro para avanzar hacia 
una participación equilibrada de mujeres y hombres en los 
puestos políticos y toma de decisiones en la vida política, 
económica y social.

GARANTIZAR LA PARIDAD
Un avance significativo para el Proceso Electoral Local 
2020-2021, fue la aprobación de los Lineamientos 
para Establecer Criterios de Paridad de Género en el 
Estado de Sonora, emitidos por el Instituto Estatal 
Electoral y de Participación Ciudadana (IEEPC), 
con la finalidad de que las listas de representación 
proporcional de diputaciones de los partidos 
políticos fueran encabezadas por mujeres, con 
esto se garantizó que, por lo menos, se contara con 
nueve diputadas por este principio. Asimismo, se 
estableció la figura de compensación en la etapa de 
resultados, para lograr una conformación paritaria 
en el Congreso y los ayuntamientos.

Con ello, el Congreso del Estado actualmente se 
conforma por 19 mujeres y 14 hombres. 

Lo anterior, representa una evolución importante 
que ha permitido un proceso de transición hacia 
una democracia más incluyente para las mujeres 
en el Estado, pues a partir de las luchas, sentencias 
y reformas antes citadas, las cifras de participación 
política de las mujeres han incrementado 
significativamente como se puede observar a 
continuación.

REPRESENTACIÓN DE MUJERES EN EL CONGRESO DE SONORA
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En las gráficas se ilustra el aumento de mujeres 
ocupando cargos de elección popular, excepto en el 
cargo de presidencia municipal donde a pesar de la 
legislación, los esfuerzos del IEEPC y la postulación 
paritaria de las candidaturas, no se materializó la 
igualdad sustantiva entre hombres y mujeres en la 
ocupación de dicho cargo.

Si bien es cierto, se ha logrado la progresividad del 
ejercicio de los derechos político electorales de las 
mujeres, aún está pendiente que podamos ejercer 
plenamente el liderazgo político y social, adoptando 
las medidas necesarias, temporales y permanentes 

para erradicar la discriminación, la desigualdad de 
género y toda forma de violencia contra las mujeres, 
aplicando las políticas públicas que se requieran para 
equilibrar la balanza.

Considero que tanto las mujeres como los hombres 
sonorenses podemos incorporarnos a la lucha y 
trabajo por erradicar los obstáculos que impidan 
que las mujeres sean electas en la Gubernatura, 
como diputadas, presidentas municipales, síndicas, 
regidoras o en cualquier otro cargo, para que de 
manera plena, libre y voluntaria tomemos decisiones 
políticas.

IGUALDAD SUSTANTIVA

REPRESENTACIÓN DE MUJERES EN LOS AYUNTAMIENTOS DE SONORA
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RAMONA
GUARDIANA DE LOS SABERES COMCA ´AC

Alba Lorena Enríquez Nevárez

Se acerca la panga que cruzará el Canal del Infiernillo 
desde Punta Chueca a la Isla Tiburón. Las mujeres son 
las primeras en subir, entre ellas se encuentra Ramona 
Barnett Astorga, una mujer pequeña que sube con 
la agilidad de una joven, aunque debe tener casi 80 
años, sonríe y, como un saludo, toca el agua con la 
punta de sus dedos, al mismo tiempo que comienza un 
canto casi inaudible. Ramona, también se comunica 
así con las plantas. Nada en la naturaleza que rodea 
su comunidad le es ajeno, ya que la cultura de su 
pueblo está estrechamente ligada a la naturaleza y, 
por lo tanto, dentro de una relación de respeto, pues 
saben que dependen del mar, los animales y plantas 
del desierto para subsistir.

SER LA ABUELA DE TODOS/AS
Ramona pertenece a la comunidad comca ´ac, uno 
de los ocho pueblos originarios de Sonora. Los comca 
´ac, que todavía el siglo pasado tenían un estilo de 
vida seminómada, se han asentado principalmente 
en dos localidades ubicadas en la costa desértica: 
Desemboque, localizado en el municipio de Pitiquito, 
y Punta Chueca, en el municipio de Hermosillo. 
Aunque ella nació en la Isla Tiburón, la más grande 
de México, y que pertenece a su pueblo, vive en 
Punta Chueca, y es ahí, en medio del desierto, donde 
aprende de sus ancestros los saberes y tradiciones 
que forman parte de la historia e identidad de un 
poco más de mil miembros de la Nacion Comca ´ac. 
Formó una familia junto a Don Antonio Robles, quien 
fue presidente del Consejo de Ancianos durante 
muchos años, y fue madre de dos hijas y cinco hijos. 
Es considerada abuela de todos en la comunidad, por 
ello la conocen como la Nana Ramona.

En este país, ser mujer no es algo sencillo 
y ser mujer indígena es aún más difícil, sin 
embargo, Ramona Barnett tiene el respeto y 
reconocimiento de su pueblo. Su voz tiene 
peso en las decisiones de su comunidad. Fue 
presidenta del Consejo de Ancianos al cual 
todavía pertenece y es depositaria de saberes 
ancestrales: como los cantos tradicionales 
que cuentan el origen e historia del pueblo 
comca ́ ac y su relación con el entorno, de los 
que pocos conocen el significado pues tienen 
un origen muy antiguo. Además de conocer 
y transmitir a los más jóvenes la importancia 
de las fiestas y rituales, la medicina tradicional 
y el uso de las plantas “de poder”, Ramona 
sana con sus manos y su voz, no se jacta de 
ello, es un saber natural en ella y lo practica 
con generosidad.

Como casi todas las mujeres de su comunidad, 
que también se dedican a la recolección y la 
pesca, Ramona es artesana. Para cuidar la 
biodiversidad de su territorio, pues saben 
que su pueblo depende del frágil equilibrio 
de los esteros, el mar y el desierto, las 
artesanas cuidan de solo tomar las plantas, 
caracoles y conchas que necesitan para 
elaborar los collares y pulseras que venderán 
para subsistir. Hay tanto que aprender de 
Ramona y su pueblo, como la forma de 
organizarse para tomar decisiones, el respeto 
que tienen por el territorio heredado de los 
ancestros y el valor que dan a los seres vivos 
con quienes comparten los días y las noches 
del desierto.
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"Empecé a escribir en mi lengua 
materna porque de allí vengo, es mi 
identidad, la forma de expresarme en 
mi propia lengua materna; y esto es una 
primicia que no todas/os tienen. Para 
ser una escritora indígena se requiere 
muchísimo esfuerzo y sacrificio 
porque tienes que dedicar tiempo al 
estudio, el no estar con la familia y la 
lejanía de mi pueblo”.

PUBLICACIONES Y ESTUDIOS
Emilia, tiene en su haber publicaciones como el libro bilingüe 
infantil “Yukku Kóonti”, que al español se traduce como "la 
procesión para pedir lluvia." Cabe destacar que este libro 
también fue traducido al Braille. También ha sido antologada 
en el libro “La Fuga de los Calcetines” y “Jiósiata Nooki”, entre 
otros.

“El tiempo transcurrió y me convertí en una escritora reconocida; 
me siento tan orgullosa el haber logrado mis sueños. He tenido 
la fortuna de tener mis propios libros y que lo lean los niños 
de mi pueblo; eso es una gran satisfacción”.

“También he podido culminar mis estudios profesionales, 
tener una gran familia. Trabajar para mi comunidad me ha 
convertido en una gran mujer yoreme: orgullosa de sus raíces. 
Anhelo con todo mi ser que la lengua materna siga viva y que 
cada niño, joven o adulto originario se atreva a escribir en su 
propia lengua”.

Emilia Buitimea Yocupicio
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Emilia Buitimea es de la región 
Mayo, al sur de Sonora, allá 
donde el mar y el valle están 
separados por muy pocos pasos. 
Emilia Narra, poetiza y transmite 
conocimiento en dos idiomas.

La convicción 
de nombrar
LA BELLEZA

“Soy mujer yoreme, escritora bilingüe 
por convicción; represento la voz de 
mujeres indígenas de las localidades 
lejanas. Mi forma de ver y sentir la 
literatura yoreme viene de herencia de 
mis abuelos. Inicié en mi juventud el 
gusto por escribir la oralitura, después 
narrativa y luego llegó la poesía”.

MAYOen
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IN MÁSSAM NE SIWTIAK 
Séxtul taapo inowe yepsak
em uxyoolisi nookim in jiapsi ne summak
emow béchïbo, in alheawi a koptiak
in mássam ne siwtiak emomak nïbareka
taywapo biäsi in yöluturiata a na täruk
beja ne nïbareyo In jiapsi ta jákun nunuwawi
émpo in takawa ne summak
em aache junnera
ne yommiak:
“in mammape jïbua”
¡Ja! em yewbeeka  jiba ne mímika
wanay aa sualek
beja ka ara ne jiabitei
té kä ne mükbarei
bat in jiapsi ánia täyabareka
wanay a na töbuitek
tüysi masweka ne weyyei
böt ne sika ka in täya po ámäni
wanay senu tutüli  kaari    téwwak
wámïi ino jítto
in jiapsi chúktila.

ROMPÍ MIS ALAS  
Un día llegaste a mí
y con tus palabras bonitas 
ataste mi corazón
Por ti, olvidé mi alegría
rompí mis alas para volar sobre las tuyas
en medio del día perdí mi verdad
cuando quise volar a donde mi corazón me llamaba 
me maneaste mi cuerpo
y con tu sonrisa perversa 
me respondiste:
“Si comes de mi mano”
¡Ja! solo migajas de ti recibía
Y le creí.
Estaba agonizando
Pero no quise morir 
Sin antes  conocer el mundo
y me escapé
me entraba el temor
caminé por lugares desconocidos
hasta que encontré un hogar hermoso
ahí curé mis heridas.

YOREM WÁATIAME 
Jítane in jiapsipo innea
enchine bitchaka kial jáchin eyya
kukka a jubäta joowa
jume wikichim alheakam nénëye
Ju juupa chuuka at yew weyye
Ju muúmuli sewaam lúluku
Semaluku sewam jaría
entok enchine jaría
itom puusim nat emo bitcha
jante nawte a yaanake
tattariata itom takawat kibaktua
itom jiapsi uttesi nä chepte 
itom muúmuli semmamte jïnake
bäimukriatate ito uwwanake
jante nawte a yaanake in jiapsi 
itom yorem ukkulwamtate chúpanake

AMOR YOREME  
Algo siento en mi pecho
te veo y siento el pudor
si el vinorama suelta su aroma
los pájaros vuelan alegremente
el mezquite suelta su chúkata
la abeja chupa la flor
el colibrí busca a la flor
y yo te busco a ti
tu mirada y la mía se cruzan entre si
vamos hacerlo mi amor
deja que el calor impregne nuestra piel
que nuestros corazones latan fuertemente
bebamos nuestra miel
para saciar esta sed
vamos hacerlo mi amor
y culminemos nuestro amor yoreme.

DE EMILIA 
BUITIMEA EN 
MAYO Y ESPAÑOL

DOS 
POEMAS
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María Matus es sin duda un referente 
de las mujeres de la etnia Yaqui, 
perteneciente al pueblo de Casas 
Blancas, en la comunidad de Vícam, 
desde donde trascendió por sus 
conocimientos utilizando plantas y 
recursos naturales, desde los seis 
años para curar enfermedades.

MARÍA MATUS,
UNA HISTORIA DE 
FE Y MISTERIO

Gertrudis Baomea Espinoza su nieta nos platica que, como su 
abuela, ella también cura, “pero nosotros no nacimos con el don, 
nosotros aprendimos. Ella empezó a curar desde los seis años, 
ella tenía un don”.

ET
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¿Qué curaba María Matus? De todo nos dice Gertrudis, 
pero además menciona que lo hacía de forma espontánea, 
cuando “sentía” que alguien estaba enfermo, “curaba 
con hierbas naturales, con brebajes y con energía”.

Sus dones como curandera y sanadora cruzaron las 
fronteras no solo del estado sino del país, por todos y 
todas reconocida y admirada. “La visitaba gente de todo 
el mundo, venían artistas”, nos comparte su nieta.

Y la tradición de curar continúa entre las mujeres de la 
familia. “Mi abuela tuvo cinco hijas, somos varias nietas 
las que nos dedicamos a curar, ella nunca se dejaba 
entrevistar, nomás curaba a todos los que venían. Somos 
puras mujeres las que seguimos la tradición de curar”.
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Orgullosa Gertrudis nos platica parte de la vida 
que compartió con su abuela, sobre todo de sus 
enseñanzas, “María Matus no hacía exorcismos ella 
hacía sanaciones. Nació con tres cruces marcadas 
en la mano, desde niña decía que volaba y desde 
ahí veía a todos”.

LA COCINA, OTRO DON
María Matus además de ser conocida en muchas 
partes por sus dones, gustaba de compartir con 
la familia sus dotes culinarias, “le gustaba mucho 
cocinar. Fue una abuela muy buena”.

La memoria de Gertrudis se remonta al año 2012, 
cuando falleció su abuela. “Vino mucha gente a 
despedirla y agradecerle, murió a los 97 años, ella 
decía que había nacido en 1924”.

Y reitera el orgullo que experimenta como 
descendiente de María Matus, “nos sentimos muy 
orgullosas de ser nietas de María Matus. Mi abuelo 
la apoyaba mucho, iba al monte a juntarle las hierbas 
que necesitaba para las curaciones.

María Matus, la curandera de la tribu Yaqui que igual 
visitaban integrantes de la etnia, yoris, políticos, artistas, 
funcionarios, era además cantora, “no le cobraba a 
los que no tenían, y a los demás les aceptaba lo que 
le daban. Era una mujer grandiosa, ayudaba a mucha 
gente en Vícam”.

Durante las festividades de cuaresma, Gertrudis 
recuerda que su abuela cocinaba “ollas gigantescas” de 
comida que compartía con todos los que acudían a las 
celebraciones.

“Ella soñaba de chiquita que andaba en un caballo 
blanco por los cielos y que veía todo desde arriba y 
siempre hablaba con un hombre de barbas muy largas y 
que en sus sueños presentía quién iba a venir a buscarla. 
Todavía viene gente que dice que la siente”.

Ella era milagrosa, había gente que venía y 
salía curada de enfermedades graves.
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LA DISCAPACIDAD
NO SIGNIFICA 

INCAPACIDAD
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Mi nombre es Sujey Valenzuela Coronado, pertenezco y crecí en un pueblito ubicado a una 
hora de Álamos. Nací un 16 de noviembre de 1978 en Cochibampo, pueblo de mi querencia, 
es decir, de ahí es el tierno recuerdo que tengo de donde pasé mis años de infancia. Soy 
Licenciada en Administración y soy representante de RENAC Sonora, que pertenece a la Red 
Nacional de Ciegos México.
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ORGANIZARNOS
PARA HACERNOS NOTAR
Sujey nos comparte que hace seis años adquirió la 
discapacidad del tipo visual: “La adquirí por glaucoma 
congénito. Ahora que he tomado cursos de derechos 
humanos sé que el término correcto es discapacidad 
visual o ciego; ciego total o débil para los que ven poco, 
no cieguito, nada de esos diminutivos”. Ella forma parte 
de RENAC Sonora y como al principio mencionamos es 
la representante en Sonora de esta A.C. 

“Surgió por unos compañeros que, durante la pandemia, 
estaban en la Ciudad de México; algunos de ellos 
dan terapia y otros son comerciantes de artesanías o 
manualidades; entonces se hicieron la pregunta inicial 
‘¿y por qué no hacer una asociación?’ Fue así que nos 
unimos e invitamos a otras personas de todos los 
estados del país con la misma discapacidad, de esta 
manera poco a poco fue creciendo RENAC México. 
Tenemos estatutos, un reglamento y comisiones pues es 
una asociación civil registrada como tal”.

Nuestra entrevistada nos hace saber que RENAC se 
integra con perfiles muy aptos: “A mí me invitaron a 
participar y obviamente te evalúan el perfil, se valora 
primeramente que tengas esa facilidad de palabras y 
tener capacidades de liderazgo. Actualmente estamos 
aproximadamente 60 personas en RENAC Sonora”.

UN LOGRO HISTÓRICO
El 01 de septiembre del 2022, Sujey acudió al 
Tribunal Estatal Electoral para presentar un medio de 
impugnación, solicitándole al Congreso del Estado 
legislar a favor de las personas con discapacidad. “Se 
trata de que el gobierno en general apruebe acciones 
afirmativas, ¿a qué se refiere eso? a que nos incluyan a 
las personas con cualquier discapacidad. Que tengamos 
el derecho de incursionar en política, por ejemplo, si 
me quiero candidatear a un puesto de elección popular. 
De igual forma para tener la oportunidad de laborar 
en las diferentes instituciones de gobierno. También 
va enfocada a la política. ¿Y por qué no para que 
alguien con discapacidad pueda lanzarse como alcalde 
o alcaldesa, diputada o diputado? 

“En sí de eso trata: de acciones afirmativas. Engloba 
todo eso para que nosotros tengamos acceso a un 
derecho que nos pertenece”. 

El día 27 de octubre de 2022 el Tribunal le concedió 
la razón. “Yo me emocioné al igual que los demás 
compañeros y compañeras. Grabé con mi celular el 
momento de la resolución. No es 100% un logro, pero 
ya es un pasito”.

LA DISCAPACIDAD
NO PRIVA DE NADA
“Me encantaría que la sociedad en 
sí mire desde otra perspectiva a las 
mujeres con discapacidad visual. 
Somos muchas con diferentes 
habilidades para desarrollarnos en 
casi cualquier ámbito. Propongo 
que existan programas públicos 
de capacitación y talleres para 
las mujeres como yo podamos 
incursionar a… ¡pues más que 
nada tener un ingreso!”.

Perseverante fuerte y constante así es como ella se 
define, y a las mujeres que leen Ciudadanía Sonora les 
dice: “Creo que todas tenemos esa fuerza interior para 
sacar adelante cualquier proyecto o responsabilidad. 
Sostengo que todas las mujeres con o sin discapacidad 
somos guerreras en cualquier ámbito que nosotras nos 
propongamos. Así de simple”.

Estamos rezagados y rezagadas puesto que 
hay muchas personas que no saben ni qué 
derechos tienen. Hace falta difusión más que 
nada. Realizar mesas de trabajo con todas 
las personas con discapacidad porque de 
ahí resaltarán las necesidades que nosotros 
tenemos, obviamente replicar la información 
con todas las personas.
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LA MATERNIDAD ATÍPICA 
TAMBIÉN EXISTE

PATRICIA GARCÍA BERRELLEZA

Cuando recibes la noticia de la próxima llegada de un hijo/a 
tu mente se vuelve una película en la que planeas cientos 
de futuros: imaginas su carita, su voz, te preguntas ¿qué 
intereses tendrá? Proyectas futuros maravillosos llenos de 
plenitud y felicidad. El sueño de toda madre, a fin de cuentas, 
es que, a pesar de cualquiera de las realidades que nos 
hallamos planteado en nuestra mente, nuestro hijo/a sea 
feliz. En la realidad común, tu hijo/a dejará de depender de ti 
en algún momento, encontrará su camino y se irá. “Los hijos 
son prestados”, dicen por ahí.DE
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durante toda la vida de su pequeño. 
En ese momento una nueva etiqueta 
se colocó sobre mí, una etiqueta 
que me daba la bienvenida a la 
maternidad atípica, ya no era una 
madre “normal”, mis sueños no 
iban a encajar en ninguna de las 
escenas que fueron producto de mi 
imaginación.

NO EXISTE PUNTO
DE COMPARACIÓN

Madre atípica, un arquetipo que te 
separa y te llena de soledad cuando 
más requieres de compañía, empatía 
y redes de apoyo. La soledad es un 
común denominador en muchas 
mujeres que vivimos maternando en 
la diferencia. Te das cuenta que allá 
afuera la sociedad no está preparada 
para lo distinto, que lo diferente se 
sigue señalando y juzgando.

Estar fuera de la norma común -de 
lo que debe ser- se convierte en 
una barrera que a veces te impide 
conectar con los demás, el circulo 
pequeño al que ahora perteneces 
está lleno de prisas, medicamentos, 
citas médicas y centros terapéuticos; 
en esa cotidianeidad el tiempo es 
insuficiente para parar un segundo 
a simplemente vivir y voltear a tu 
alrededor.

Ser una madre cuidadora no te 
permite soltar el tiempo y dejarlo 
fluir de manera natural, estar 
siempre alerta es desgastante y 
cansado. La demanda de atención 
y de cuidados a veces se termina 
tragando todo interés que puedas 
tener en seguir interactuando con 
los demás. Atesoras el poco tiempo 
que tienes en momentos para ti: 
para respirar, bañarte, tomar un 
café, intentar planear tu día o 
simplemente dormir.  

Distinto a lo que pudiera llegar a 
pensarse, no nos rezagamos ni nos 
apartamos por decisión propia, es 
la situación y lo que demanda la 

TODO PARECÍA IRREAL,
COMO UN SUEÑO

Pero ¿Qué pasa cuando esa realidad 
que es común para todos/as se ve 
empañada por la noticia de que tu 
hijo/a tiene una condición que le 
genera discapacidad? No solo eso, 
sino que esa condición significa 
que tu pequeño/a dependerá de ti 
probablemente toda su vida.

Que una noticia así te saque 
abruptamente de una realidad social 
a la que creías que ibas a pertenecer 
no es nada grato y, uno de los 
primeros desafíos es ese: seguir 
tratando de encajar en un lugar 
donde ya no cabes. Tu hijo/a ya no 
será el producto de tu imaginación 
ni de tus expectativas: te roban 
inmediatamente la alegría de 
esperar el futuro, porque ese futuro 
ya no estará lleno de los momentos 
que tu idealizaste; ese futuro está 
ahora lleno de preocupación.

Maternar es un proceso difícil 
de aprenderlo sobre la marcha. 
“Disfrútalo que no será pequeño/a 
toda la vida”, me decían cuando 
mi hijo Zaid era un bebé e 
ignorábamos la magnitud de la 
noticia que recibiríamos meses 
después. Zaid tiene dos condiciones 
genéticas que le generan múltiples 
discapacidades: discapacidad 
motriz, del habla, discapacidad 
intelectual, psicosocial, etc. Sentía 
que estaba soñando cuando su 
médico estaba pronunciando todas 
esas palabras que, de una a una, 
derrumbaban el futuro de mi hijo 
quebrantándolo para siempre. 
Cada palabra me llenaba de rabia, 
de dolor, de culpa. Me empujaban 
a una nueva realidad totalmente 
desconocida a la que nadie quisiera 
pertenecer.

En el momento en que puse un pie 
fuera de ese consultorio, una nueva 
madre había nacido: una madre 
que para siempre iba ser cuidadora 

misma lo que nos separa del ritmo 
normal de las cosas, nuestros pasos 
y los de los demás marcan caminos 
distintos donde coincidir representa 
un desafío.

DESCUBRIR QUE NO ESTÁS SOLA
Con la inmediatez que hoy en 
día nos ofrece la tecnología no es 
difícil encontrar personas viviendo 
una realidad como la tuya. Puedes 
conectar con madres que hablan tu 
mismo idioma, que somos muchas 
las madres “diferentes” en busca de 
ese abrazo social que nos acompañe 
y comprenda cada una de nuestras 
emociones y procesos sin tener que 
explicarlos con pelos y señales.

Encontré por medio de las redes 
sociales a mis acompañantes de 
lucha, cuando por medio de una 
cuenta de Instagram llamada 
HOLAYOSOYZAID decidí gritarle 
al mundo que mi hijo existe. Me 
di cuenta que somos muchas, 
que callamos todo porque no nos 
sentimos con el derecho de invertir 
el tiempo en validar lo que vamos 
acumulando en esta travesía. Me di 
cuenta que si una madre lo grita las 
demás sienten que ese grito salió de 
su propia voz.

La diferencia es un regalo del que 
se puede aprender mucho, te invito 
a que tengas la disposición de 
aprender de ella.

Hoy en día existen grupos de apoyo 
socioemocionales donde personas 
como tú van transitando el mismo 
camino. Entre ellos caben destacar el 
Grupo de acompañamiento MAMÁS 
CUIDADORAS SONORA un grupo en 
el que todas son madres de niños 
con alguna condición que les genera 
discapacidad. Es un grupo que 
escucha, que abraza. Un grupo en el 
que nadie es atípica, porque todas 
somos iguales. 
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Mireya Scarone 
Coordinadora Ejecutiva del 
Instituto Sonorense de las Mujeres
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¿Por qué se 
conmemora el
8 de Marzo?

El 8 de Marzo, fecha en que se conmemora el Día Internacional de la Mujer, se ha convertido en un momento 
clave en la agenda del movimiento feminista. Este día las mujeres de diferentes nacionalidades, religiones, etnias 
y niveles socioeconómicos hacen frente común para conmemorar la lucha que han dado por la igualdad, justicia, 
seguridad y paz. 

Las Naciones Unidas reconocieron este día por 
un acontecimiento lamentable ocurrido el 8 de 
marzo de 1857, en el que un grupo de mujeres 
trabajadoras de una fábrica textil de Nueva York 
abandonaron sus puestos para hacer una marcha 
y protestar por los bajos salarios. Esa jornada 
terminó con la sangrienta cifra de 120 mujeres 
muertas por la brutalidad con la que la policía 
dispersó la marcha.

El origen de la conmemoración se remonta 
a 1910, momento en que la II Conferencia 
Internacional de Mujeres Socialistas celebrada en 
Copenhague designó el 8 de marzo como el Día 
de la Mujer Trabajadora, con el fin de alcanzar 
la igualdad entre hombres y mujeres en todo el 
mundo. Sin embargo, esta fecha fue ratificada 
para su remembranza  por la Organización de las 
Naciones Unidas hasta 1975. 

Durante este día en México, las feministas, 
activistas, organismos sociales y políticos 
toman las calles y marchan por demandas 
históricas pendientes, que tienen el objetivo 
del reconocimiento y ejercicio efectivo de los 
derechos humanos de las mujeres.
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ACTIVISMO FEMINISTA
EN EL DESIERTO
En Sonora el movimiento feminista nace a finales de la 
década de los años setenta, estaba representado por 
un pequeño grupo de mujeres que se reivindicaban 
como feministas, quienes conmemoraron el 8 de 
Marzo durante años, se plantaban en el Mercado 
Municipal, en el Jardín Juárez y otros centros de 
reunión de la capital sonorense, con volantes, 
pancartas y mantas a denunciar el sexismo, el 
machismo y demandar la despenalización del aborto, 
el derecho a decidir, la maternidad libremente 
elegida, la sexualidad plena, contra la violencia 
machista, la eliminación de la doble jornada, entre 
otras demandas de esa época. 

Este año en dicha conmemoración, numerosos 
contingentes de mujeres del movimiento feminista 
llevarán a cabo marchas en Hermosillo, Cd. Obregón, 
Nogales, San Luis Río Colorado, Caborca, Navojoa 
y Guaymas. Desarrollarán diversas actividades de 
difusión como pronunciamientos conjuntos sobre 
demandas que actualmente exige por el movimiento: 
¡alto a la violencia y al feminicidio! ¡Por el impulso de 
una cultura de la Paz! Por la aprobación de la iniciativa 
ciudadana 3 de 3 contra la violencia hacia las mujeres. 

Otros temas que podrían ser impulsados por las 
colectivas son: el impulso de la Agenda de los Derechos 
de las Mujeres y niños/as, el empoderamiento de las 
mujeres, los derechos sexuales y reproductivos, la 
paridad de género, entre otras.  
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MÁS QUE AGUERRIDA
ME CONSIDERO INTELIGENTE

La de la señora Beatriz Fonllem es una historia de 
lucha, de inquietud por los movimientos sociales, 
de educar y hacer de sus hijos e hijas personas de 
bien: dejar mejor el mundo de como lo encontró.

Está por cumplir los 89 años de edad y nos 
comparte sus remembranzas de pensamiento 
independiente y anécdotas que reflejan una 
época en que la mujer tenía que hacerse ver –casi 

por la fuerza- para ejercer su derecho o para 
exigir ya sea el voto o un puesto público.

Oriunda de La Colorada, Sonora, y de raíces 
chinas, nos cuenta la peripecia de sus abuelos 
que huyeron a esconderse al bosque por 
la persecución que padeció la comunidad 
asentada en México en la primera mitad del 
siglo pasado.
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ACTIVISMO SINDICAL
Su participación la inició a los 17 años, cuando 
ella y su familia se vinieron a radicar en Hermosillo, 
posteriormente se mudaría a Ciudad Obregón. Debido 
a su condición de mujer –y de las fechas, por supuesto- 
su familia no le impidió ser parte de manifestaciones 
políticas y de la militancia. Beatriz Fonllem realizó 
estudios de secretariado y muy joven empezó a trabajar 
para la CTM en el Valle del Yaqui.

“En esos tiempos la forma en que nos reprimieron fue 
dejándonos sin empleo a mi esposo y a mí. Él trabajaba 
en la Conasupo y apoyamos a Fausto Acosta Romo en 
la contienda por la gubernatura contra Faustino Félix 
Serna”, contextualiza la señora Beatriz.

Con su esposo, Manuel Tapia Gutiérrez, tuvieron nueve 
hijos por los que se esforzaron para sacarlos adelante 
durante la temporada que estuvieron sin empleo por 
sus convicciones políticas; esto a finales de la década 
de los 50.

HACER USO DE LA VOZ
En ocasiones doña Beatriz se queda dubitativa, pero 
durante la entrevista la acompañan sus hijas Ernestina 
Tapia Fonllem y Ana Gabriela quienes atesoran y 
conocen el currículum combativo de su madre. “Tomar 
partido por Acosta Romo fue lo que propició que 
los boletinaran para no darles empleo, pero mamá 
continuó con su activismo y buscándole hasta que 
consiguió trabajo en el Banrural”, añade Ana Gabriela.

“Más que aguerrida me considero inteligente”, enfatiza 
doña Beatriz cuando nos comparte que llegó a ser afiliada 
importante del sindicato de su trabajo. Así también 
conformó la comitiva de bienvenida que en 1958 
acompañó al entonces candidato por la Presidencia 
de la República Adolfo López Mateos en su llegada 
a Cajeme. Se intercambiaron ideas y se realizaron 
peticiones para el colectivo en dicho encuentro.

Hay una foto de ella ante el micrófono participando en 
un mitin. Otra postal donde están un grupo de mujeres 
rodeando al candidato arriba mencionado. De nuevo 
se activa la memoria de nuestra entrevistada frente a 
las imágenes: “Aquí estamos Bertha, Silvia Olea -que 

era del club 20-. Aquí esta Carolina López y Carmelita, 
con Fidel (Velázquez), bien grandote Fidel, y ahí estoy 
enseguida yo de los personajes. Entonces creo que si 
hubiéramos andado con temor (las mujeres) pues no 
se logra nada. Así sin temor llegamos a pararnos ahí a 
la diestra de López Mateos”.

EDUCAR PARA LUCHAR
Ana Gabriela rememora la ocasión en que las llamadas 
fuerzas del orden detuvieron a su hermana –también 
de nombre Beatriz- por ser activista: “Mi mamá no se 
quedó quieta con ese asunto, por supuesto que no. 
Se reunió con el “Pelón” Rosas a quién también le 
detuvieron un hijo esa vez” y entre los dos arengaron 
por la liberación de sus hijos.

Entre otros movimientos, doña Beatriz participó 
en la marcha del desierto al Zócalo, manifestación 
con la que estudiantes de la Unison se oponían a la 
controvertida (hasta la fecha) Ley 4. Se le vio también 
levantar la voz en 1998 cuando el llamado Frente 
Democrático Nacional (FDN), con su candidato 
Cuauhtémoc Cárdenas, señalaba un fraude en la 
elección presidencial.

También fue parte de organizaciones benéficas que 
se dedicaban a la ayuda humanitaria y preparaban 
alimentos para personas enfermas o con mucha 
necesidad. Y nos remata su hija Ernestina: “Otra faceta 
de mi mamá es que siempre estuvo interesada en 
movimientos espiritistas. Le llamaban la atención y 
llegó a formar parte de un grupo de ese tema”.

Y LA MUJER VOTÓ…
Es entonces fue así que, con la participación 
en política de la señora Beatriz, muchas 
mujeres de Cajeme acudieron a votar de 
una forma nunca antes vista. Periodistas, 
reporteros y caricaturistas de la época 
describen como las urnas recibieron también 
el voto y la visibilidad femenina.
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PRODUCCIÓN, HIJOS Y ARTE
“Yo tengo que educar a los niños, para decir: mira ahora tu mamá 
está pintando, metida en la creación; les digo esto y no hacen caso 
porque tal vez no lo entienden del todo; pero creo que en algún 
momento comprenderán que esto también es parte de educarlos. 
Debo encontrar el aspecto positivo de la situación, puesto que 
están creciendo en un entorno donde se produce arte.

“Entonces con la maternidad y el 
trabajo se me acortaron mucho los 
tiempos de tal manera que hubo un 
momento donde no podía pintar: se 
me iba el día entero y no había podido 
volver a ese cuadro que estaba ahí 
abandonado. Tenía que pintar en la 
madrugada, robar tiempo de lo que 
fuera. Ese asunto me resultaba muy 
cansado y simplemente renunciaba 
de momento a la pintura.SO

NO
RE

NS
ES

Venecia López

SOY MUJER, 
MADRE, 
DOCENTE 
Y ARTISTA 
PLÁSTICA

"Me dedico a las artes plásticas y 
visuales. Ejerzo la docencia como 
profesora de la Escuela de Artes 
Plásticas en la Universidad de Sonora: 
enseño dibujo, pintura y también me 
dedico a la producción de obra plástica. 
Recientemente realizo videos así que 
ando alborotada con ese lenguaje 
visual. Hago todo esto cuando puedo, lo 
digo porque soy madre y cuido de una 
niña y un niño maravillosos.
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“Cuando era estudiante de artes un maestro muy 
querido mío me dijo: ‘eres muy buena dibujante, pero 
no sé… ojalá que puedas continuar haciéndolo’. Me 
extrañó un poco el comentario, y le pregunté ¿por 
qué no habría de continuar? Y me dijo que todas las 
artistas mujeres que él conocía –y vaya que conocía 
artistas mujeres muy buenas, incluso más buenas que 
muchos de sus amigos hombres- habían llegado a un 
momento en el que ellas hacían familia y tenían que 
renunciar a la práctica artística. Y yo siempre pensé ay 
obvio que no, yo no voy a caer en eso…

EMPATÍA Y SORORIDAD CON LAS ALUMNAS
“Gracias a otras mujeres ahorita puedo tener un taller 
para crear, puesto que siempre soñé con uno fuera de mi 
casa, un lugar de producción. Cierta vez me dije: debemos 
unirnos las mujeres para tener un espacio en donde crear, 
tenemos que hacer cosas juntas y yo veo a mis alumnas 
súper conscientes de eso: de tener ese espacio.

“Ellas (mis alumnas) son muy empáticas, son sororas, 
comparten esta manera como de abrazarse y apoyarse. 
Tienen una relación maravillosa, además que la Escuela 
de Artes ahorita está repleta de mujeres que dominan la 
matrícula; entonces veo una relación muy sana entre ellas 
y pienso que pueden hacer cosas muy interesantes en lo 
colectivo y en las herramientas que tienen para hacer arte.

La obra de Helga Krebs a mí siempre me ha me ha 
impactado porque tiene muchos guiños literarios y no 
se acaba ya que tiene (su obra) dimensiones, ventanas. 
Haz de cuenta que hay un plano y de pronto hay un 
segundo plano que te muestra otra cosa y otra cosa y 
así sucesivamente, pero además de eso el título y los 
elementos de la obra siempre tienen referencias literarias.

TEMAS Y TIEMPOS DIFERENTES
“Creo que estoy en una etapa como de generar espacios en 
mi vida, para poder desarrollar estos proyectos de los que 
les hablo y que están en proceso. Entendí que trabajo de 
manera más lenta por obvias razones. Y está bien pues no 
respondo a nadie en el proceso creativo más que a mí.

“Siento que cumplo bien con mi papel de docente, lo otro es 
mi producción, me sentía mal por no tener una producción 
con el ritmo de antes. Yo entendí que las cosas son distintas, 
mis tiempos son diferentes y mis temas también. Entonces 
mi idea es cómo desarrollar eso. Por ejemplo, ahorita estoy 
trabajando en unos textos sobre sobre la maternidad, sobre 
esta experiencia de la casa, en la convivencia con mis hijos.

“Estoy experimentándolo por un lado en el texto, por otro 
en el audiovisual y mi intención es también dibujar a partir 
de eso, o sea llevarme lo que de alguna forma voy a utilizar: 
el texto como un vehículo. Voy a regresar a una práctica 
más constante del dibujo, la pintura (que es lo que añoro 
mucho). Extraño esos tiempos de estar frente al lienzo, de 
estar donde poder pasar horas pintando dibujando… Y el 
plan es enseñarles a los niños que su mamá está pintando 
y ellos también quiero pintar ahí, tú solito baby, haz esto tú 
solito porque tu mami está pintando…”
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ELIZABETH CEJUDO RAMOS

UNA NARRATIVA CRÍTICA
A FAVOR DEL FEMINISMO

SO
NO

RE
NS

ES

26

Crecí en el seno de una familia de clase trabajadora y soy la segunda de tres hermanas: Arlene 
y Denisse, todas hijas de Rosa Ramos y Juan Cejudo, para quienes siempre fue prioridad 
nuestra formación educativa, aun en tiempos cuando las dificultades económicas hacían muy 
compleja la misión.

Estudié la primaria en tres ciudades (Navojoa, Irapuato y Hermosillo), el resto de mi educación 
básica pasó sin mucha pena ni gloria, tampoco rumbo definido; sabía que quería escribir, que 
quería decir algo, pero no sabía bien a bien qué era.
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DEL REPORTEO
A LA INVESTIGACIÓN
Mis ganas de saber y decir me llevaron 
a la Licenciatura en Comunicación 
de la Universidad de Sonora, la idea 
de ser reportera y luego escribir 
artículos que me invitaran a viajar y 
conocer diferentes lugares y personas 
me atraía, pero luego descubrí las 
clases que abordaban la teoría de 
la comunicación y la materia de 
metodología, haciendo el protocolo 
para una (fallida) tesis encontré el 
amor por la investigación.

Pensé que finalmente me hallaba en 
el espacio de enunciación correcto. 
En la Universidad también conocí 
la maternidad y el feminismo. 
Ambos me empujaron a construir 
una trayectoria de vida en la que 
constantemente revisitaba la noción 
de ser mujer. Mi hija creció entre 
marchas y ahora las organiza; no 
puedo sentirme más orgullosa.

Cuando fue necesario entrar al 
mercado laboral, encontré un lugar 
en el periodismo, donde recibí 
formación muy valiosa, que a la fecha 
sigo aprovechando. Ahí, en el campo 
de la reporteada, me encomendaron 
entrevistar a periodistas, de la nueva 
y vieja guardia, para conocer sus 
percepciones sobre el oficio. Y me 
surgieron preguntas: ¿por qué si hay 
más mujeres en el campo no somos 
mayoría en las direcciones de 
medios? ¿Siempre ha sido así? Estas 
cuestiones, el ánimo de retomar el 
camino académico y el invaluable 
apoyo de la familia, me llevaron 
en 2005 a estudiar la Maestría en 
Ciencias Sociales de El Colegio de 
Sonora; elegí la especialidad en 
Métodos de Investigación Histórica.
No había pasado una semana de 
clases cuando supe que, ahora 
sí, había encontrado mi lugar. 
Ahí desarrollé una tesis que 

eventualmente se convirtió en mi 
primer libro: Mujer, periodismo 
y opinión pública. El caso de los 
periódicos El pueblo y El Tiempo de 
Hermosillo (1934-1938), para ello 
encontré el apoyo de profesorado y 
la sororidad de mujeres que desde 
entonces siguen siendo mis amigas.

En la tesis de maestría, que empezó 
siendo sobre periodistas, encontré 
la historia de las mujeres y tomé la 
decisión de trabajar desde ahí: exploré 
la participación de maestras, obreras, 
artistas y sindicalistas. Junto a Leyla 
Acedo y Mercedes Zúñiga, escribimos 
varios trabajos que daban cuenta de 
la activa participación femenina en la 
configuración del Estado-Nación en 
el Sonora posrevolucionario. Siempre 
tuve el pendiente de estudiar a las 
mujeres que no se identificaban 
con el proyecto de la Revolución, 
las mujeres que combatieron las 
políticas anticlericales; en algún 
documento se referían a ellas como 
“insignificantes beatas” y la idea me 
voló la cabeza. Pero tuve que dejarla 
en pausa.

HISTORIA, INVESTIGACIÓN
Y GÉNERO
La pausa llegó a su fin en agosto de 
2015, cuando inicié el Doctorado en 
Historia en la Universidad Nacional 
Autónoma de México (¡Goya!). 
Ahí desarrollé el proyecto que se 
convertiría en mi segundo libro de 
autora: “El gobierno no puede más 
que Dios”. Género, ciudadanía y 
conflicto Iglesia-Estado en el Sonora 
posrevolucionario, editado por la 
Universidad de Sonora, donde desde 
hace cinco años me desempeño 
como profesora del Departamento 
de Historia y Antropología. Ahí 
también apoyo en la coordinación 
de El Baúl de Pesqueira, un 
programa radiofónico producido por 
estudiantes del Departamento.

En mi trayectoria, que considero 
corta, he tratado siempre de 
participar en proyectos de 
divulgación, tal vez por mi formación 
de comunicóloga. He colaborado con 
diferentes medios de comunicación, 
en la producción de cápsulas y 
otros productos audiovisuales. Me 
siento particularmente orgullosa de 
pertenecer al comité organizador 
de la Red Iberoamericana de 
Historiadoras, en la que reconocemos 
que todavía no hay piso parejo 
y creamos una plataforma para 
nuestras colegas y sus proyectos, 
bajo el lema “Nosotras hacemos 
historia”.

Actualmente estoy explorando 
la participación de las mujeres 
sonorenses en otros periodos y 
procesos. La historia siempre se 
hace desde el presente y a partir 
de lo que nos interpela. Reconocer 
las resistencias y negociaciones 
interpuestas por el sector femenino 
ante el ser mujer/es nos indica 
que esta es una construcción 
inestable, no fija, movida siempre 
por la agencia humana. Lo ha 
sido en el pasado y lo es en el 
presente. Reconocer esos procesos 
y visibilizarlos a través de narrativas 
críticas es nuestra contribución desde 
la historia para los feminismos. 

Espero que esta conmemoración 
del 8M sea un recordatorio 
no solo de las grandes luchas 
encabezadas por las mujeres, 
también de las pequeñas, de 
las agencias invisibles, de las 
complicidades, de la sororidad, 
de las amigas, las hermanas, las 
madres, las hijas, que sostienen 
todo y, por lo menos a mí, me 
han mantenido siempre de pie.



28

UNA 
HISTORIA 
DE LUCHA 
CONTRA LA 
BASURA 
TÓXICA

“Soy Rosa María O´ Leary, originaria de 
Magdalena de Kino, Sonora. En principio mi 
sueño era ser doctora, pero en mis tiempos no 
había esa carrera aquí y no podía irme a México 
ni a cualquier lugar fuera este estado, así que 
lo más cercano a mi sueño fue la carrera de 
Química Bióloga en la Universidad de Sonora.
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EMPIEZA EL ACTIVISMO AMBIENTAL
“En 1998 participé en el movimiento contra el llamado CYTRAR 
perteneciente al corporativo español Tec-Med. En aquella ocasión 
se logró, mediante este activismo, que se cerrara el basurero tóxico 
ubicado a escasos kilómetros al sur de Hermosillo.

“Esta lucha social donde participamos miles de ciudadanos 
activamente, trascendió a otras partes de nuestro estado que era 
contemplado por ser Sonora un estado semidesértico y con poca 
población. Y sólo por estas características creyeron que podían 
tirar aquí sus deshechos alta y peligrosamente tóxicos a niveles 
casi insospechados para la salud humana y el ecosistema.

“Apoyamos a la población de otros municipios como Carbó, 
Benjamín Hill, Trincheras, Pitiquito, Caborca y Sonoyta, que 
defendieron su terreno ante grandes corporaciones sin escrúpulos 
ni respeto por la vida humana o natural. Para estos hombres 
y mujeres fue más importante su familia y la de las futuras 
generaciones. Habíamos sembrado la semilla de la defensa.

Rosa María O’ Leary
Activista ambiental
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EL ACTIVISMO SE CONTAGIA
Fue a través de las luchas colectivas 
ambientales en las que me vi envuelta 
y aprendiendo sobre la marcha, 
pero sobre todo por mi interés por 
la salud, el medio ambiente y los 
Derechos Humanos, que tuve la 
oportunidad de conocer a muchas 
mujeres y hombres comprometidos. 
Aprendí que las mujeres, con 
deshonrosas excepciones, no se 
prestan a componendas ya que 
realmente se preocupan por las 
generaciones futuras, por sus hijos 
y sus nietos. Ellas se dan cuenta de 
las enfermedades: el sufrimiento de 
los convalecientes y de la muerte 
por los padecimientos crónico 
degenerativas provocados por los 
desechos tóxicos industriales.

NOS QUISIERON ACUSAR
“Cabe decir que durante todo ese 
peregrinar sufrimos vejaciones, 
insultos, señalamientos de corrupción 
y de prestar, supuestamente, 
servicios a otros empresarios 
corruptos. Recuerdo que, en una 
reunión internacional de periodistas 
ambientales, en la entrada de un 
salón donde se llevó a cabo la 
reunión, apareció un comunicado 
donde denunciaban que yo era 
corrupta. Alguien me preguntó si 
quería que retiraran el documento y 
le dije que no, que lo repartiera entre 
los periodistas ahí presentes. Cuando 
tomé la voz les dije que ellos como 
periodistas tenían que averiguar e 
investigar qué tan cierto era todo lo 
que ahí se decía de mí.

“Lo mismo pasó en el estado de 
Hidalgo, donde a Lilly Baldenegro y a 
mí nos señalaron de falsas activistas, 
que trabajábamos para otra 
compañía dedicada a los basureros 
tóxicos. Ellos los falsarios no tuvieron 
eco en el pueblo que luchaba por la 
salud y medio ambiente.

EL VALIENTE PUEBLO
DE ZIMAPÁN, HIDALGO

“Allá acudimos a apoyar a las 
y los ciudadanos organizados 
transmitiendo nuestra experiencia 
en la lucha del CYTRAR, el trato con 
las autoridades que prácticamente 
estaban al servicio de la empresa.

“Fue fascinante para nosotras 
conocer a las mujeres hidalguenses, 
dos norteñas con unas mujeres que 
nunca se habían enfrentado en una 
lucha de esa magnitud. Recuerdo 
que una de ellas después declaró 
a unos maestros de la UAM: ‘He 
aprendido que nunca más nadie me 
va a gritar’. Para ellas primero era la 
salud y la vida de su pueblo. 

“Allá pensaban instalar, otra 
empresa española llamada 
Abengoa-Befesa, el basurero tóxico 
más grande de América Latina: ahí 
junto a la presa de Zimapán, en un 
lugar de por sí muy contaminado 
por la minería ancestral en lo alto 
de la sierra, entre una angosta 
carretera con barrancos y cañadas, 
donde se veían al fondo tráileres 
volteados.

“Después de años de lucha la 
empresa perdió el juicio y se 
tuvieron que ir con su música a otra 
parte. Lo anterior a pesar de pleitos 
arreglados entre la corrupción que 
impera también en los paneles de 
controversia internacional. Nuestra 
lucha había trascendido así como 
nuestro estado sonorense.

CON LA LUCHA EN SONORA
“Logramos que no se otorgara una 
nueva licencia de funcionamiento 
con la que pretendían abrir una 
planta con siete macroceldas más 
receptoras de tóxicos sin ningún 
cuidado en su operatividad, 
pues, aunque se anunciaron que 
trabajarían con tecnología de punta. 
No había tal, no cumplían con los 
estándares requeridos.

“No conforme con esto pretendieron 
abrir otra (planta) en Carbó; 
pretendieron también instalarse en 
Benjamín Hill, así como Trincheras, 
Caborca, llegaron a Sonoyta 
para situarla en Quitovac (tierra 
sagrada de los Tohono O’odham). 
Nos enfilábamos a cada una de las 
localidades para apoyar la oposición 
de los habitantes. Nosotros sólo 
éramos apoyo, pues ya todas y todos 
estaban organizados en la defensa 
sin importar credo ni partidos; todos 
en un solo grupo. SO
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“Hemos acompañado y seguimos 
acompañando distintas luchas 
ciudadanas, como la inolvidable 
tragedia de la Guardería ABC, 
la huelga de los mineros de 
la sección 65 de Cananea y la 
más reciente: la lucha contra la 
contaminación ocasionada por 
la minera Buena Vista del Cobre, 
concesionada a Grupo México, 
que derramó enormes cantidades 
de tóxicos en el lecho del Río 
Sonora. Ninguna de estas luchas 
ha terminado”.
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Raquel Padilla fue así

“SU MAYOR VIRTUD FUE SABER
DISFRUTAR LA VIDA AL MÁXIMO”

Raquel y Alfonsina Torúa Padilla

Seis de la mañana y mamá ya iba por su tercera 
taza de café. Había alimentado a las mascotas, 
preparó el desayuno, contestó correos, realizó 
su post matutino en Facebook y se preparaba 
para salir a correr, después de llevarnos a 
la escuela. Mi mamá entendía lo preciado 
que es el tiempo y lo corto que es para los 
humanos. Intentaba estirar las horas del día 
lo más que podía, para darle espacio a todo 
lo que era importante para ella: su trabajo, sus 
investigaciones, las causas que ella creía justas, 
la Tribu Yaqui, el deporte, viajar, sus amigos, su 
familia, y nosotros, sus hijos. 

AMOR POR LOS HIJOS Y LA PROFESIÓN

“Desde niña siempre buscó hacer lo que le 
gustaba: llenarse de satisfacción y felicidad. 
De muy joven dejó el nido para buscar sus 
sueños, mismos que estuvieron entretejidos en 
la academia. Pero su principal sueño, según nos 
platicó, era el de ser mamá. Y como hijo/a, no 
hay nada más dulce que escuchar a tu madre 
constantemente decir que te ama, que siempre te 
quiso. Por si lo anterior es poco, ella nos demostró 
que nunca le significamos un obstáculo en su vida 
laboral. Tuvimos el privilegio de acompañarla a las 
comunidades indígenas, conferencias, simposios, 
viajes de trabajo, a los archivos históricos, a su 
oficina que se convertía en guardería. 

Como jóvenes académicas que quizás algún día 
quisiéramos ser, mamás o papás, no pudimos haber 
tenido mejor ejemplo con una mamá cariñosa, 
divertida, atenta, pero que jamás descuidó sus 
sueños y metas personales.

Creo que la mayoría la 
conoce por su trabajo 
académico, pues es 
increíble la cantidad de 
ponencias, artículos, 
libros que alcanzó a 
escribir en su vida. 
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Su férrea lucha por la protección del patrimonio 
material e inmaterial de los mexicanos. Su dedicación 
por estudiar la historia del pueblo Yaqui y su misión 
por retribuirles todo su apoyo y cariño a lo largo de los 
años, no solo rescatando cachitos de su historia, sino 
también acompañándolos en sus luchas actuales. Pero 
de mi mamá aprendimos que el trabajo no lo es todo, 
que lo importante es disfrutar el presente y disfrutar a 
las personas que amas.

LA TERNURA, LOS RETOS
Y EL CONOCIMIENTO

Desde el día en el que mi mamá nos fue arrebatada 
muchas personas se han acercado a compartirnos el 
testimonio de cómo de alguna u otra manera mi mamá 
contribuyó en sus vidas. Algunas historias de amigos 
cuando cursaban juntos el Colegio, de colegas y sus 
incontables historias, por ejemplo, de cuando salían a 
trabajo de campo; de sus familiares que nos comparten 
historias de su niñez e inclusive de personas con las que 
mi mamá sólo compartió unos minutos y aun así logró 
marcarlos en algo.

Aunque mis hermanos y yo seguimos sorprendidos 
con la cantidad de cosas que hizo, nos cuesta trabajo 
entender cómo lo hacía.

Mi mamá era una persona con demasiada energía y 
además generosa. Nos llenaba de amor a nosotros tres 
todos los días de su vida, aun cuando se encontraba 
de viaje o en una junta larga encontraba la manera 
de hacernos saber qué estaba pensando en nosotros. 
Todavía entro a mis recuerdos en Facebook y me 
encuentro con sus “I love you”, “Te extraño”, o una 
foto de ella presumiendo un chocolate en alguno de 
sus viajes… Los leo como si me los hubiera escrito ese 
mismo día.

Ella amaba la vida, la disfrutaba como pocos sabemos 
hacer. Le encontraba un sentido a todo lo que pasaba y 
no agarraba el camino fácil de la vida, sino que tomaba 
el largo con una gran vista, y claro, un sinfín de retos.

Nos es fácil aceptar que ya no vamos a escuchar más 
el sonido de sus llaves colgando mientras caminaba, 
o su olor a café y perfume. Extrañamos su forma 
de redactar una buena historia y cuando agarraba 
el micrófono para defender las causas justas. Pero 
también extrañamos su pizza, su pasión al jugar 
juegos de mesa, verla salir a correr, pasar por una 
nieve después de un día pesado y ese amor que sólo 
podemos recibir de parte de una madre.
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PICANDO 
PIEDRA

PARA
CONSTRUIR
UN SECTOR
INCLUSIVO

La minería, que ha sido históricamente una actividad masculinizada, ha emprendido en el 
último cuarto de siglo una carrera irrenunciable hacia la inclusión. 

DECISIONES Y RETOS
Aunque la incursión masiva de las mujeres en minería es 
muy reciente, una mirada histórica revela que siempre 
ha habido mujeres alrededor de la actividad minera: 
pioneras que enfrentaron discriminación y rompieron 
patrones para entrar a un ‘mundo de hombres’. Hoy, 
el 16.3% de los empleos en minería a nivel nacional 
son ocupados por mujeres, de acuerdo con datos de 
la Cámara Minera de México  (CAMIMEX, 2023) y 
la cifra no deja de impresionar, sobre todo a quienes 
aún tienen una imagen anacrónica del sector.

Aparejado con la incursión de capital 
extranjero a finales del siglo pasado, 
al sector llegó también la oportunidad 
de mejorar sus políticas, avanzar 
de manera tecnificada a favor de la 
seguridad, de la sostenibilidad, de los 
ecosistemas naturales y sociales que 
la albergan. La inclusión de capital 
humano femenino no podía quedar 
fuera de la ecuación.
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Z. Margarita Bejarano Celaya
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RED DE MUJERES EN MINERÍA
Mi mayor reto ha sido diseñar, arrancar y hacer 
funcionar la asociación que agremia a la cadena de valor 
minera del principal estado minero de México; como 
directora fundadora del Clúster Minero de Sonora, A. 
C. (CMS) y pese a contar con una sólida formación 
profesional y carrera académica previa, tuve que 
demostrar capacidades, que antes en mi experiencia 
en diversos sectores, no había necesitado justificar tan 
exhaustivamente, pero ello me ha valido un mejor 
desempeño. Pongo siempre por delante el respeto a los 
derechos humanos, la transparencia, la rendición de 
cuentas, la búsqueda del valor compartido y la necesidad 
de formar equipos de trabajo diversos, ejerciendo un 
liderazgo relacional capaz de atraer talento.

Lo anterior no habría sido posible sin el trabajo en 
equipo y la creciente red de mujeres en minería -mineras 
de formación y de corazón- que encontraron en el CMS 
un espacio seguro para construir oportunidades de 
desarrollo profesional, comercial y que han sido fuente 
de inspiración, así como soporte al mismo tiempo.

Imposible mencionarlas a todas por espacio, pero es 
justo reconocer a las mujeres del staff: un eficiente y 
comprometido equipo mayormente conformado por 
mujeres desde el inicio, tanto como a las mujeres de 
diversas empresas y áreas de acción en las comisiones 
de trabajo que aportan cotidianamente su trabajo 
voluntario para innovar en la búsqueda de solución a los 
grandes retos del sector.

El trabajo incluyente implica la participación de mujeres 
en todas las áreas, desde las actividades operativas, 
administrativas, hasta las funciones directivas. 
Actualmente, tengo el privilegio de trabajar en Argonaut 
Gold, empresa mexicana de capital canadiense con 
un fuerte compromiso social y ambiental, en la que 
construimos día a día un modelo de trabajo enmarcado 
en los negocios conscientes, desde el cual buscamos 
hacer una minería que nos haga sentir orgullosas y 
orgullosos; y esto no puede suceder sin un espacio de 
trabajo digno, seguro e inclusivo.

Desde mi experiencia como mujer minera, no 
solo como trabajadora y ocupante de puestos de 
toma de decisión sino también como una activista 
y defensora de los derechos humanos de las 
mujeres, puedo atestiguar que el sector se está 
transformando, pero no puedo dejar de señalar los 
retos que persisten y que resumo en la necesidad 
de transformar de manera congruente la cultura, 
la estructura y la infraestructura para generar las 
condiciones de desarrollo digno y libre de violencia 
para las mujeres en minería. Sin embargo, estos retos 
no son exclusivos de la industria y provienen de la 
estructura social que asigna roles y estereotipos: una 
sociedad que asigna un rol secundario a la mujer, 
que le exige estar atenta de más de una tarea a la 
vez sin descuidar ninguna, pero que no genera la 
misma carga mental a los hombres.

Cuento con un poco más de una década de 
experiencia en la industria, puedo expresar sin 
falsa modestia que mis habilidades y capacidades 
han valido para prevalecer y hacer una carrera 
ascendente, pese a lo difícil que ha sido lograr el 
reconocimiento del gremio y ser ahora parte del 
13% de mujeres en la toma de decisión en minería 
(CAMIMEX, 2023). Las mujeres tenemos grandes 
retos para lograr más espacios directivos y la 
igualdad de oportunidades en cargos de mayor 
responsabilidad.

Este generoso sector, indispensable para el 
sostenimiento de la vida humana con calidad, me 
ha permitido la posibilidad de encontrarme capaz 
de combinar razón y emoción, de ser resiliente y 
de practicar la sororidad como no lo había hecho 
antes, en un ambiente masculinizado y altamente 
competitivo.
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EMPEZAR NO FUE FÁCIL
“Mi nombre es Mirna Raquel Espinoza Olivas y soy Comandante 
de la Agencia Ministerial de Investigación Criminal. Desde que 
tenía 10 supe que quería ser policía. Incluso cuando había 
kermesse de la escuela yo me ofrecía de policía. Soy de las 
que piensan que no hay nadie como una para fomentarse 
y perseguir lo que nos gusta. Por supuesto que mi familia 
no quería que yo estuviera en esto. Me pusieron a estudiar 
secretariado y les cumplí, hasta que dije ahora va la mía: y 
en 1979 ingreso a la escuela de policía. Eso me apasionaba 
así que fui el segundo lugar en aprovechamiento de la 
generación. Después voy y pido trabajo en la comandancia 
de Ciudad Obregón y por supuesto que los machos que ahí 
estaban se rieron de mí y pensé ¿qué se creen estos p…? Y ahí 
voy a seguirle: metí papeles en Hermosillo y nada hasta que en 
Nogales me aceptaron.

"Una ocasión que volví a Hermosillo me encontré al que 
entonces era subprocurador, el licenciado Rafael Acuña Griego 
y nos saludamos porque él fue el padrino de mi generación 
en la escuela de policía. Me preguntó ¿Mirna, ya estás 
trabajando con nosotros? No me aceptaron, le respondí. Ahí 
mismo me llevó ante el jefe de la judicial y dio la orden de 
que inmediatamente me dieran de alta. Así fue como entré a 
la Judicial del Estado un día primero de septiembre de 1980”.
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SER POLICÍA
ES MI PASIÓN, 
POR ESO 
HAGO BIEN MI 
TRABAJO
Comandante Mirna Espinoza

Su escritorio está lleno de documentos 
apilados. Hace a un lado una montaña 
de papeles. Saludos. Es día feriado. 
Cualquier cosa para romper el hielo, 
ya que para quien entrevista es 
extraño recibir respuestas de quien 
habitualmente hace las preguntas. 
Accede a la entrevista y responde con 
la seguridad de que va a ser difícil que 
alguien pudiera poner en tela de juicio 
lo que declare, opine o diga sobre la 
manera en que se ha desarrollado en 
su profesión. 

SO
NO

RE
NS

ES
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EL RESPETO SE GANA CON TRABAJO
En su nueva encomienda, Mirna se encontró de nuevo 
con superiores que no le daban su lugar al igual que a 
los demás elementos. La asignaron al área de archivo 
cuando ella, como nos dijo: ¡quería acción! Entonces 
supo de la fuga de un reo del penal y se ofreció ni 
más ni menos que a capturarlo. Y lo logró: realizó 
un operativo que llevó a la detención de Matrecitos 
Sinohui. “Mi primera chamba ¿y sabes qué? No me la 
contaron, se la adjudicaron a otros hombres”.

“Después de eso empecé a trabajar en averiguaciones 
previas con puro hombre rudo. Yo era chamaquita y la 
única mujer que andaba en la sierra con ellos; unos 
llovidones nos caían atrás en la pick up, pero yo les 
demostré que podía. Nunca me faltaron al respeto ellos, 
se portaron caballeros. Por ahí del 86-87 empezaron a 
entrar más mujeres a la policía”.

“Una debe darse a respetar, te tiene que gustar mucho 
el trabajo y hay que actualizase. A mí me han tocado 
todas las épocas y cambios en el sistema judicial, 
por ejemplo, en los tiempos de antes integrábamos 
averiguaciones previas, nos llevábamos la maquinita de 
escribir al monte, nos íbamos a declarar gente allá, ahí 

mismo recuperábamos objetos, hacíamos la inspección, 
integrábamos todo el expediente; durábamos semanas, 
pero nos traíamos todo, al detenido y todas las cosas”.

“He tenido muchos enfrentamientos, motines, tiroteos. 
El más reciente fue en el 2002, cuando me pegaron 
unos balazos. Fue en Navojoa, estaba embarazada, del 
más pequeño de mis tres hijos. Me pegaron un balazo 
aquí (señala una parte de la pelvis). Fue por el caso de 
una muchacha que traían secuestrada de Zihuatanejo y 
nos topamos aquí con los maleantes; yo traté de salvar a 
la muchacha y un tipo me dio otro balazo en el pecho”.

Qué te voy a decir, a mí me han pegado 
varias veces: tengo heridas de navaja, 
de bala. A mí no me pueden contar nada. 
Me gusta mi trabajo, aquí estoy porque es 
mi pasión la policía, yo creo que es el don 
que me dio Dios.
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RECONOCIMIENTO CIUDADANO
La comandante Mirna ha tenido a su cargo a 
cientos de elementos de la judicial. Nos dice que, 
incluso, algunos piden trabajar con ella. Asegura 
que es de las que trabajan de cerca, es decir, busca 
conocer a los elementos, descubrir sus potenciales 
y a partir de ahí asignar responsabilidades y 
cargos. Su opinión sobre la violencia que aqueja 
al país es seria: comparte responsabilidades a las 
autoridades y a las y los ciudadanos. “Se requiere 
de una educación y un cambio profundo también 
en seguridad y salud. Empezar desde casa, en 
la escuela, como padres, vecinos, hermanos. 
Cuidarnos, respetarnos y saber las consecuencias 
de ser un criminal o del uso de drogas”.

“Antes al policía se le respetaba mucho, a la 
policía judicial, no digo que no se le respete hoy 
al elemento de la AMIC, pero ha cambiado. Son 
otras también las formas: ya no se puede detener 
a la gente como antes. Ahora se investiga 
primero, antes deteníamos para investigar ahora 
se investiga para detener; hay mucha diferencia 
porque antaño la confesión era la prueba reina. 
Nosotros ya no tenemos contacto con el detenido, 
con el presunto, hasta que lo detenemos, cosa 
que sucede solo si tenemos una orden judicial”.

“No quiero reconocimientos. la policía somos 
como los perros de rancho: todo el año nos 
traen fuera trabajando y cuando hay fiesta nos 
amarran. Yo me quedo con el reconocimiento de 
mis compañeros y de la ciudadanía. No necesito 
que pongan una placa donde me mencionen. 
Que la gente te reconozca que una es buena para 
su trabajo y que la ciudadanía diga me atendió, 
me atendieron como debe ser. Me preguntas en 
qué me considero buena, yo te respondo que 
soy buena para ser policía y con eso me quedo 
después de más de 40 años de servicio. Por cierto, 
el año que entra me quiero retirar”.

TAMBIÉN
SOY MUJER
Si me permiten yo le aconsejo a 
la mujer que salga adelante: todos 
podemos, tenemos toda la capacidad 
para trabajar donde queramos; 
especializarnos donde queramos puesto 
que somos personas inteligentes igual 
que el hombre. Somos enteras no 
somos medias naranjas.

SO
NO

RE
NS

ES

Que no se dejen si alguien las quiere 
someter ya sean sus maridos o sus 
novios. Creo que hoy como nunca 
se apoya a la mujer, entre ellas. Que 
levanten la cabeza y salgan adelante. 
Todas podemos: si pudimos las 
primeras que empezamos imagínate 
ahora. 

Que no se equivoquen, 
el impulso que tenemos 
las mujeres es para ser 
libres y ser iguales. No 
somos iguales que el 
hombre físicamente, 
pero podemos pelear la 
igualdad de oportunidades 
y tratos ante la ley.
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“Por un mundo digital 
inclusivo: Innovación 
y tecnología para la 
igualdad de género”, 
lema de la ONU para 
el #8M de 2023.

El IEE Sonora cuenta con la línea 
telefónica 662 452 3758 para 
orientar a víctimas que requieran 
asesoría sobre #VPMRG.

Las mujeres realizan el 66% del 
trabajo del mundo y producen el 
50% de los alimentos, ganan solo 
el 10% de los ingresos y poseen el 
1% en propiedad a nivel mundial 

El Instituto Sonorense 
de las Mujeres brinda 
atención psicológica, 
asesoría legal y 
asistencia social a 
mujeres víctimas de 
violencia. 

El IEE Sonora, el Tribunal Estatal 
Electoral, el Instituto Sonorense de 
las Mujeres y la Fiscalía Especializada 
en Delitos Electorales, capacitaron en 
materia de #VPMRG a servidoras/es 
públicos de los 72 ayuntamientos de 
Sonora.

El INE aprobó la inclusión del 
identificador “X” en el dato de 
sexo de la credencial para votar, 
para personas no binarias.

La primera Gobernadora de 
México fue Griselda Álvarez 
Ponce de León, quien ocupó la 
Gubernatura de Colima, a partir 
de 1979. 

Nueva Zelanda fue el 
primer país que permitió 
votar a las mujeres en el 
año 1893.
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Las primeras senadoras 
de México fueron 
Alicia Arellano Tapia y 
María Lavalle Urbina, 
representando a Sonora 
y Campeche, en 1967.
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Me considero una persona 
muy curiosa que gusta estar 
aprendiendo cosas nuevas. 
Sobre mi familia, pues ellos 
son un pilar fundamental para 
mí, ya que siempre tengo su 
apoyo, desde mis papás, hasta 
mis tíos y abuelos, siempre están 
presentes en mi diario vivir.

Soy una joven de 16 años, estudio en la preparatoria 
Kino campus Guaymas, soy originaria de Ciudad 
Obregón, pero por cuestiones de la pandemia 
me mudé a Guaymas donde actualmente vivo. 
Toda mi familia es de Guaymas, pero viví gran 
parte de mi vida en Obregón. Llevo una rutina 
muy común que disfruto, paso la mayor parte de 
mi día en la escuela o en casa con mi familia. No 
realizo muchas actividades después de clases, así 
que tengo mucho tiempo libre, el cual aprovecho  
para hacer cosas como leer, pintar, hacer ejercicio, 
entre otras.

Sigo abierta a diferentes oportunidades que se 
me pueden llegar a presentar, como en este caso 
del debate juvenil. Me encanta la investigación de 
diversos temas. 

38

DEBATIR
AYUDA A SUPERAR 
DISTINTOS RETOS  
Ana Lucía Núñez Castanedo 
Ganadora del certamen Debate Juvenil 2023
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¿CÓMO TE ANIMASTE A PARTICIPAR?
Vi que se abrió la convocatoria por parte del IEE 
Sonora en mi escuela, y me emocionó mucho ya 
que me gusta siempre intentar cosas nuevas, vi esto 
como una oportunidad, además, fue como un reto 
ya que quería vencer mi miedo a hablar en público y 
pensé que esto sería una buena idea para atreverme 
y superarlo.

PREPARARSE Y PRACTICAR 
Fueron muchos días de prepararme e investigar, tuve 
gente que me apoyo, por ejemplo, mis maestras 
Eliana Hernández y Guadalupe Aguilar, así como 
mis amigos y mi novio, quienes fueron de inmensa 
ayuda a la hora practicar y retroalimentarme. Mi 
parte favorita fue la investigación ya que me dio la 
oportunidad de aprender y conocer muchísimo sobre 
temas actuales, pude darme cuenta de lo mucho que 
me apasionan los asuntos sociales y desde entonces 
me he adentrado más en ellos.

LA EXPERIENCIA
DE RESULTAR GANADORA
Honestamente, no lo podía creer, se sintió muy 
bien como todo el esfuerzo y trabajo que hubo 
tuvo su recompensa, ver el orgullo de mi familia 
y mis amigos es algo de lo que estoy muy 
agradecida. Al terminar mi participación me 
sentía desconfiada de lo que había presentado, 
es por eso que el resultado me sorprendió y me 
alegró demasiado. Fue algo que me enseñó a 
confiar más en mis capacidades y de lo que 
puedo lograr. En general fue un sentimiento 
enorme de satisfacción y alegría, ya que es un 
logro personal del cual estoy muy orgullosa.

A pesar de que hubo algunos 
momentos de estrés, disfruté 
sumamente todo el proceso, 
desde prepararme en los temas 
hasta presentar mi trabajo. Fue 
un acto de inmenso valor de que 
hasta hoy me he llevado mucho, 
me siento muy satisfecha de 
haber participado.

LA
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CIENCIA CON
INCIDENCIA 
SOCIAL

Pocos son los sucesos cuya trascendencia 
histórica representan un punto de inflexión 
en nuestra forma de comprender el mundo. 
Para la humanidad, la irrupción de la 
covid-19 significó un evento que puso 
en jaque nuestro statu quo y obligó 
a una transformación acelerada de 
modelos tecnológicos, de salud pública 
y de política económica, entre muchos 
otros. Uno de ellos ha sido la revolución de 
paradigmas educativos y el reconocimiento 
del acceso universal al conocimiento como 
pilar fundamental del desarrollo social.

Dra. Graciela Caire Juvera
Directora General del CIAD
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La urgencia a la que se enfrentó la sociedad global 
para encontrar tratamientos terapéuticos contra la 
enfermedad ocasionada por el virus SARS-CoV-2 puso 
en relieve la importancia de la ciencia como uno de los 
principales baluartes que sostienen la supervivencia de 
nuestra especie. La pandemia trajo consigo la certeza 
de que en la ciencia reside un espíritu vocacional 
que busca el bien común y el bienestar de todas las 
personas sin distingos.

En ese sentido, desde su creación en 1981, el Centro de 
Investigación en Alimentación y Desarrollo (CIAD) ha 
concentrado sus esfuerzos en realizar labores científicas, 
tecnológicas y docentes que coadyuvan a garantizar 
el derecho humano a la ciencia. Esto se refleja en la 
formación altamente especializada en sus maestrías 
y doctorados en Ciencias y en Desarrollo Regional, 
que han graduado a más de mil quinientas mujeres y 
hombres de todo México, así como en los proyectos de 
investigación que han beneficiado a la sociedad a través 
de la generación de conocimiento científico que realizan 
los más de doscientos investigadores e investigadoras 
que conforman la planta académica del Centro en 
sus diferentes sedes (Hermosillo y Guaymas, Sonora; 
Culiacán y Mazatlán, Sinaloa; Ciudad Cuauhtémoc y 
Delicias, Chihuahua; Pachuca, Hidalgo, y Tepic, Nayarit).

UNA NUEVA ERA
Como Centro Público de Investigación del Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), el CIAD 
está llamado a redoblar sus esfuerzos para continuar 
trabajando en la visión de ser una institución referente 
a nivel nacional e internacional por su contribución a la 
nutrición, salud, seguridad, soberanía y sustentabilidad 
alimentarias del país. Igual de trascendente es su 
labor en comunidades para revalorizar el territorio 
y los aportes de la composición social, cultural, 
económica y natural, en aras de un desarrollo regional 
y nacional equitativo y sustentable que beneficie al 
conjunto de la sociedad, con énfasis en los sectores 
más vulnerables.

Tener la oportunidad de encabezar la Dirección 
General del CIAD es para mí un gran honor, el mayor 
compromiso en mi vida profesional. Esto implica 
continuar con una visión transformadora en todos 
los aspectos de la vida pública, incluidas las ciencias, 
tecnologías y humanidades, poniendo a las personas 
como beneficiarias de todo este esfuerzo, traducido 
en nuestro ámbito como una retribución a la sociedad 
para lograr su bienestar y felicidad.

El hecho de ser la primera mujer en ocupar dicha 
titularidad en cuarenta años de existencia del Centro, 
rompe un “techo de cristal” y abre brecha para futuras 
generaciones de mujeres, cuya participación en la 
vida pública del país es indispensable para construir 
una sociedad más justa e igualitaria para todas las 
personas.

En ese tenor, me honra poder dirigir los talentos de las 
y los investigadores del CIAD, pues en la antesala del 
debate legislativo sobre la iniciativa de Ley General 
en Materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías 
e Innovación que se discutirá en nuestro país, vale la 
pena recordar que la misión de todas las academias es 
hacer ciencia con incidencia social, pues la grandeza 
de las instituciones solo puede ser medida en función 
del impacto positivo que reflejen en la ciudadanía.

En esta nueva era contamos con la preparación y 
el compromiso de continuar haciendo ciencia con 
pertinencia, humanismo y, sobre todo, en beneficio de 
la sociedad mexicana. DE
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"LA GRACIOSA CONCESIÓN"
María del Rayo Gaytán Sánchez 

Grupos de mujeres de todo el mundo tenemos 
una lucha de más de 300 años con el objetivo 
de gozar de la igualdad de derechos reconocidos 
y plasmados en la Declaración Universal de 
los Derechos Humanos (DUDH) y en diversas 
disposiciones normativas, tanto a nivel federal 
como local. 

Los resultados de dicha batalla se observan al 
analizar la participación de cientos de mujeres en 
ámbitos dónde antes no existía.

De esta manera las mujeres han peleado un lugar en 
el campo científico, empresarial, así como político, 
dominando la generación de conocimientos, de 
riqueza material y la toma de decisiones.
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Se identifica cuando se divulgan imágenes, mensajes o 
información privada de una mujer candidata u ocupando 
un cargo público, con el propósito de desacreditarla, 
difamarla, denigrarla y poner en entredicho su capacidad 
o habilidades para la política, con base en estereotipos 
de género; cuando se amenaza o intimida a una o varias 
mujeres o a su familia o colaboradores con el objeto de 
inducir su renuncia a la candidatura o al cargo para el 
que fue electa o designada; si se niega arbitrariamente 
el uso de cualquier recurso o atribución inherente 
al cargo que ocupe la mujer, o en caso de que se 
ejerza violencia física, sexual, simbólica, psicológica, 
económica o patrimonial contra una mujer con cargo 
público, entre otros.

En su defensa existen leyes, como la ya mencionada 
Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre 
de Violencia; El Código Nacional de Procedimientos 
Penales; La Ley General de Víctimas; La Ley General de 
Instituciones y Procedimientos Electorales, así como las 
leyes de Instituciones y Procedimientos Electorales para 
los estados.

Hay una ruta…
La entrada de las mujeres a la política o espacios de toma 
de decisiones, no ha sido una “graciosa concesión” que 
la sociedad ha brindado, sino es el resultado de una 
ardua lucha, a la que aún se cobra factura, por medio de 
la violencia política en razón de género. 

Por esta razón convocamos a las valientes y capaces 
mujeres que hacen vida política, a que hagan uso de 
las herramientas legales y las instancias institucionales 
creadas, para que defiendan sus derechos y hagan uso 
de los espacios ganados en provecho de más mujeres, 
las más vulnerables, las necesitadas.

¡La cuarta transformación requiere
de la participación de todas y todos!

Más rubros y menos obstáculos
La labor que alguna vez caracterizó a las mujeres como 
cuidadoras, reproductoras y prestadoras de servicios 
ya cambió y cada vez más mujeres toman sus propias 
decisiones en función de su supremo interés.

Sin embargo, a pesar de la evolución social, las 
condiciones en que las mujeres nos hemos desplazado de 
la vida privada a la pública, no han sido óptimas, ya que 
continuamente se generan comparaciones entre mujeres 
y hombres en sus vidas laborales, sociales y políticas, 
generando las conocidas brechas de género que siguen 
siendo un obstáculo que superar en la búsqueda de una 
igualdad sustantiva.

Estas brechas son uno de los grandes problemas sociales 
que enfrentamos siendo mujeres, seguido por la actual 
problemática de violencia de género. Este fenómeno 
se ha convertido en un problema social tan grave que 
la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida 
Libre de Violencia establece una definición de los tipos 
de violencias, que van desde la física, psicológica, 
sexual, patrimonial y económica, además de las diversas 
modalidades; familiar, comunitaria, institucional o 
política, por mencionar algunas.

Desde la ley evitar la VPMRG
De esta forma en los últimos años, la violencia la política, 
ha cobrado mayor relevancia, siendo definida como: “…
toda acción u omisión, incluida la tolerancia, basada en 
elementos de género y ejercida dentro de la esfera pública 
o privada, que tenga por objeto o resultado limitar, 
anular o menoscabar el ejercicio efectivo de los derechos 
políticos y electorales de una o varias mujeres, el acceso al 
pleno ejercicio de las atribuciones inherentes a su cargo, 
labor o actividad, el libre desarrollo de la función pública, 
la toma de decisiones, la libertad de organización, así 
como el acceso y ejercicio a las prerrogativas, tratándose 
de precandidaturas, candidaturas, funciones o cargos 
públicos del mismo tipo…” 
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GUAYMAS
UN PUERTO CON HISTORIA
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Es un orgullo representar en todo momento 
a Guaymas, enaltecer a su gente y destacar 
la importancia del municipio en el estado de 
Sonora, que es también el segundo más grande 
de nuestro país. Una de las principales postales 
que presumimos son esos bellos atardeceres: una 
mezcla de colores morado y marrón que enamoran 
a quien los admira. Estos ocasos, combinados 
con la majestuosidad de los cerros, nos han 
posicionado a nivel internacional como una de las 
mejores vistas del Mar de Cortés. Por otra parte, 

su gastronomía diversa es un deleite para los turistas 
nacionales e internacionales, así como la hospitalidad 
que caracteriza a los sonorenses.

Pero, más allá del tema turístico, ¿Qué más podemos 
decir del heroico puerto de Guaymas? Si bien 
sabemos, en Sonora tenemos una grandeza cultural de 
arraigadas tradiciones, al referirnos particularmente a 
Guaymas, resaltamos su legado histórico forjado por 
pescadores y defendido heroicamente en históricas 
batallas por sus pobladores. 
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Karla Córdova González
Alcaldesa de Guaymas

RIQUEZA ÉTNICA
Hablar de la diversidad cultural que tenemos en México, 
es recordar que somos parte de la identidad de nuestro 
país y, por lo tanto, nuestro compromiso es respetarla y 
conocerla. Algo digno de presumir para los guaymenses 
es que seis de los ocho pueblos asentados de la tribu 
Yaqui: Tórim, Vícam, Pótam, Ráhum, Huírivis y Belém 
están en la región. Los originarios de la Nación Yaqui 
son los ancestrales poseedores del derecho de estas 
tierras sonorenses.

De estos pueblos surgió una de las más destacadas 
tradiciones yaquis: la mística Danza del Venado, 
misma que es considerada uno de los bailes más 
representativos en México. En ella se recrea la escena 
de la caza del venado y está demostrado que es una de 
las danzas regionales que menos ha sufrido cambios a 
través de la historia.

En cuanto a la gastronomía de nuestras comunidades, 
contamos con el exquisito “Guacabaqui” que es una 
mezcla de carnes, donde la inclusión de calabaza de 
Castilla es lo que hace que los sabores se revienten 
completamente y sea un disfrute para el paladar. Otra 
característica destacable es que en las comunidades 
se dan a la tarea de sacar el máximo provecho de los 
ingredientes, así como de las verduras que crecen y se 
dan en la zona. Cuenta la leyenda que este platillo 
surgió como un sacrificio a Dios, la Virgen y los 
Santos y por ello se usaba un toro para prepararlo.

PUERTO HEROICO 
Hablar de la historia de Guaymas es también evocar 
la gesta de la defensa del puerto, en la cual cientos 
de pobladores comandados por el General José María 
Yáñez derrotaron a los invasores franceses en 1854. 
Y qué decir de los tres presidentes de la República 
nacidos aquí. Ellos se encuentran inmortalizados 
en uno de los monumentos más emblemáticos del 
centro de la ciudad. En fin, Guaymas es mucho más 
que playas y atardeceres, somos cultura, arte, historia, 
tradiciones, pero lo que más destaca al puerto, es 
el calor y hospitalidad de su gente. Por lo que los 
esperamos, como siempre, con los brazos abiertos.
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“Tengo 12 años, los cumplí el 8 de febrero. Vivo 
con mi mamá, mi papá y mi hermanita menor. Estoy 
en sexto grado de la primaria Víctor Manuel Blanco 
Martínez. Desde primer grado tengo promedio de 10 
y una de mis clases favoritas es la de inglés. Practico 
varios deportes. Acabo de comenzar a hacer atletismo 
y ya participé en una competencia en los juegos 
escolares. Practico Softball desde los siete años y en el 
2022 fui Presidenta Municipal en el Cabildo Infantil de 
Hermosillo.

¿CÓMO LLEGASTE A SER PRESIDENTA?
“Me lo propusieron mi directora y mi maestra cuando 
se lanzó la convocatoria; primero fue en mi plantel, 
después concursé contra alumnos/as de otras escuelas 
privadas y públicas. Posteriormente fuimos al auditorio 
de la Universidad de Sonora y ahí fue donde de manera 
democrática, a través de votación, nos elegimos como 
Cabildo los que llegamos hasta esa etapa.

“Todo fue una experiencia muy padre porque pude 
presenciar personalmente cómo los adultos eligen 
autoridades de manera democrática, porque los del IEE 
Sonora instalaron urnas, papeletas y llevaron casillas 

RENATA
FIGUEROA
AGUILAR

para poder votar. Yo sí quería participar en las distintas 
etapas y por supuesto en la elección; no me daba pena 
hacerlo porque fue algo que inmediatamente me llamó 
la atención. Fue una experiencia muy bonita al poder 
convivir con personas como el alcalde de Hermosillo, la 
directora del DIF y con Paty Ruibal. Además, hice más 
amigos por parte del Cabildo. Debo decirles que no 
estuvo nada fácil la competencia.

LA OPINIÓN DE NIÑAS Y NIÑOS TAMBIÉN CUENTA
“Que nos den más chance a acceder a otras cosas 
que podríamos hacer las y los niños como opinar más 
sobre qué planes podrían realizarse para las mejoras de 
Hermosillo, como por ejemplo que tengamos áreas para 
divertirnos que es importante, promover más el deporte. 
Que escuchen nuestras opiniones: siempre tomar en 
cuenta la opinión de las demás personas, no nada más 
la tuya, porque cada opinión es algo muy importante. 
Suelo opinar en temas como el clima y medio ambiente, 
el reciclaje, la violencia y el bullying. Considero muy 
relevante saber la opinión de otras personas.

“En el Cabildo Infantil somos 
muy incluyentes”
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VALORES Y ASPIRACIONES
“Yo siempre lo he dicho que quisiera ser doctora, de 
cualquier tipo o especialidad, enfermera, pediatra… 
Aunque a la vez llama mi atención la educación física, 
ya ves me gusta mucho el deporte. Si es que continúo 
parcticando softball, creo que sí me iría por ahí, por 
esa profesión. Desearía poder llegar a tener mi club 
o equipo y llevarlo a algo grande; pero yo siempre he 
querido ser doctora o las dos cosas ¿no?.

MENSAJE A NIÑAS Y NIÑOS
“Si sale alguna convocatoria ya sea para el Cabildo o 
Diputado infantil anímense a participar. Si no ganan 
la elección no pasa nada, y si ganan pues ¡wow, qué 
bien!  Que no sean tímidos porque es una experiencia 
que se queda marcada en tu vida. No se atemoricen 
cuando tengan enfrente una oportunidad; sin 
pensarla dos veces hay que aprovecharla al máximo. 
A mí me funciona”. 

Increíble, deportista y dedicada” 
fueron las tres palabras con las 
que se definió Renata Figueroa, 
ya que desde que amanece se 
dedica a estudiar y durante las 
tardes entrena –a veces- todos 
los días el deporte que tanto le 
gusta: el softball.

UNA NIÑA INCREÍBLE
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Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana
Blvd. Rosales y Luis Donaldo Colosio No. 35, Col. Centro. Hermosillo, Sonora.

Lada sin costo: 800 233 2009
www.ieesonora.org.mx

¿Te gustaría colaborar con Ciudadanía Sonora?
Envía tu artículo a comunicacion@ieesonora.org.mx

o comunícate al 662 345 1111 o al 662 259 4900 ext 152;
también puedes contactarnos a través de nuestras redes sociales.  


